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Праздничный кросс

М Ы С Л И  П О С Л Е
недавно председатель 

МЖК-1, член ЦК ВЛКСМ 
Евгений Королев возвра
тился с Пленума ЦК ком
сомола страны, на кото
ром было принято реше
ние о созыве Съезда ком
ом о ла России, Наш кор- 
еспондент А. Нагаев по

просил Е. Королева по
делиться впечатлением о 
прошедшем Пленуме, 
рассказать о том, что ос
талось і«за кадром» 
средств массовой инфор
мации.

— Ситуация в  Москве 
бы ла слож ная, но, «  со
жалению, это н е нашло 
своего отражения на стра
ницах газет, например, 
«Комсомольской цравды». 
Более того, в  текстах вы 
ступлений оставлена лишь 
словесная шелуха, а  вот 
суть их либо искажена, 
Либо вовсе отсутствует.

В материалах «Комсо
мольской правды» о Пле- 
Інуме бы ла -публикация 
о  работе комиссии по 
Литве. Получилось тац, 
что то, за  что ругали ли
товцев, теперь ставят в 
заслугу комсомолу Рос
сии. Я работал в соста
ве этой комиссии, и мне 
было понятно, что при
балтийский ВЛКСМ  вы 
шел из состава политико- 
государственного аппа
рата и шагает сейчас са
мостоятельно.

А  теперь и в России 
случилось нечто похожее. 
Но разница в том, что 
комсомол Литвы восста
навливает республикан
скую организацию 30-х 
годов, которая бы ла рас
топтана пактом Молотова- 
Риббентропа, в Россий
ский комсомол впервые 
утверждается.

Нам долго вбивали в 
голову, что свобода — это 
осознанная необходи

мость, а теперь осознан
ной необходимостью ста
ла свобода. Медленно, 
но какая-то часть ЦК 
ВЛКСМ начинает осоз
навать, что ситуация ме
няется, Вот на Пленуме 
’один и з приглашеніньвза 
(теперь они могут при
сутствовать на таких ме
роприятиях) пы тался дол
го «прорваться» к три
буне. Это бы л один из 
комсомольских секрета
рей  советских посольств 
за  рубежом. Он работал 
в Польше, и, как  гово
рится, ему есть с чем 
сравнивать, іВ его высту
плении говорилось, что 
все наш и надежды на 
«сплоченность и единст
во» комсомола . и моло
дежи — самообман. И 
вполне вероятно, что на 
предстоящих выборах 
ВЛКСМ  не получит не 
только поддержку и боль
шинство голосов, но и 
необходимого их миниму
ма.

А  аппарат ЦК ВЛКСМ  
продолжает «работу» — 
идут перемещ ения свер
ху вниз и наоборот, под
нимается зарплата, что- 
то еще, делается. Но все 
это лишь вы зы вает раз
дражение у основной мас
сы комсомольцев, кото
рые не слы ш ат каких- 
либо конкретных деловых 
предложений, не видят 
реальных результатов ап
паратной возни.

Но ведь в  новых ус
ловиях — дел непочатый 
край. Например, хозрас
чет, на который перехо
дят повсеместно, ограбит 
в первую  очередь самы е 
социально незащ ищ ен
ные слои населения, и м о
лодежь в том числе. На
до что-то делать! Но нет 
V ПК в этом вопросе ни 
тактики, ни стратегии, да

и самого вопроса, похо
же, тоже нет...

На предстоящем Съезде 
комсомола России будет 
стоять вопрос о создании 
Российской комсомоль
ской организации. Но ос
новной вопрос — выход 
(Российского комсомола 
»цз военно-политической 
(структуры, каковой Іно- 
ляется BJIKCM, и сохра
нение его независимости 
внутри страны. И на этой 
основе — переоформ ле
ние ВЛКСМ  как Союза 
республиканских комсо- 
молов.

Ведь Что такое сегод
няш ний комсомол? По 
своей структурной орга
низации»— это франция 
с урезанными правами. 
Нет программы, отсутст
вует организационная са
мостоятельность. А  по
скольку ВЛКСМ  — ие по
литическая организация— 
то он вроде бы и не ф рак
ция. Общественным сою
зом  его тоже не назо
вешь, т. к. обществен
ное должно возникать по 
желанию общества, ком
сомол же... Вот и получа
ется, что комсомол се
годняшний — военно- 
бю рократическая маши
на, тонущ ая в  бумажном 
море инструкций, указа
ний и циркуляров, отуча
ющих думать и при
нимать решения.

После встречи «Свето
фор» в  Свердловске бы
ло высказано предложе
ние провести сначала кон
ференцию представите
лей  России, которая бы 
реш ала все организаци
онные вопросы. Она и 
шла параллельно с Пле
нумом, хотя и были по
пытки ее  сорвать.

Тем не менее, и на кон
ференции и на Пленуме

большинство приняло ре
шение: быть комсомолу
России. И провести его 
съезд  в два этапа. Пока 
ещ е не ясно, кто и как 
будет на нем  представ
лен, т. к. ЦК пы тался ото
двинуть ее за  съ езд  ком
сомола и никакой под
готовки не велось. И то
гда возник вопрос — а 
почему бы не провести 
конференцию в два эта
па?

Понятно, что с  первого 
раза ничего решить не 
удастся. Как на съезде 
народных депутатов — 
собрались впервые, по
кричали, вьплеснули  эмо
ции, теперь на сессиях 
начинают работать. И 
вот сейчас идет подготов
ка к  тому, чтобы собрать
ся  в  первый раз до 
съ езд а  — поговорить, по
смотреть друг на друга 
и решить проблемы Рос
сийского комсомола. По
том будет съезд  комсо
мола страны, з а  это вре
мя можно будет обсудить 
программу , устав и дру
гие документы, а потом 
собираться уже для рабо
ты.

Вряд ли кто-то станет 
сегодня спорить с тем, что 
в идеологической работе 
до последнего времени 
царили формализм и по
казуха: гигантские сте
лы, пустые лозунги, ук
рашательство, громко на
зываемое наглядной аги
тацией, массовые шествия 
праздничных колонн, ук
рашенных портретами 
партийных вождей и те
мн же пустымн лозунга
ми. Причем 0 эту неве
селую игру в «созна
тельность» вовлекали ог
ромное количество людей 
организующих, охраняю
щих, проверяющих, под
водящих итоги и делаю
щих оргвыводы, особен
но за малочисленность 
факультетских колонн.

И вот в этом году лю
дям, наконец-то, сказа
ли: «Участие в демонст
рации, — дело доброволь
ное!» Много споров выз
вало предложение ряда 
факультетов вообще не 
участвовать в демонстра
ции, в провести общенн- 
ститутскнй митинг на 
площади Кирова, а затем 
нраздничное народное гу
ляние. Партийный коми
тет на своем заседании 
большинством голосов 
(членов парткома!) при
нял решение о проведе
нии демонстрации. Это 
предыстория.

И вот 7 ноября в 9 ча
сов 25 минут я пришел к 
своему родному третьему 
учебному корпусу. Наро
ду было, честно говоря, 
очень мало, но минут че
рез 15—20 у памятника 
погибшим студентам уже 
собралось довольно мно
го людей. Естественно, в 
основном это были пре
подаватели. Все собрав
шиеся едва успели обме
няться приветствиями, 
как их пригласили в об
щеинститутскую колонну, 
а дальше начался какой- 
то кошмар. Буквально, 
начиная с улицы Гагари
на, колонна... побежала. 
Те. кто постарше или по
терял спортивную форму, 
попросту отставали, а те, 
кто хотя бы на минуту 
выходил иэ колонны, дог
нать ее уже не мог. Я 
сам оказался в числе от
ставших, так как в райо
не улицы Восточной не
надолго отошел поздра
вить своих знакомых н 
затем уже даже бегом не 
смог догнать институт
скую колонну. Скажу от
кровенно, праздничного 
настроения как ни быва
ло. я испытывал чувство

обиды, горечи н недоуме
ния. Кому нужна такая 
демонстрация? Если все 
это организовано лишь 
для того, чтобы пробе
жать мимо трибуны и по
казать стоящим на ней, 
какие у нас, в Кировском 
районе, сознательные лю
ди, то это' просто несерь
езно.

Я отношусь к числу 
тех людей, которые при
выкли 7 ноября и 1 Мая 
обязательно ходить на 
демонстрацию. Именно 
они создают какое-то 
особое праздничное на
строение^. пока колонна 
находится да площйди 
Кирова. Мне очень нра
вится непринужденное 
общение н с коллегами, н 
со студентами. Угнетало 
всегда лишь то, что сту- 
дентов-то мы обычно за
гоняли силой. И уж со
всем диким казалось» 
когда мы навязывали нм 
многочисленные трансга
ранты, а чтобы они их не 
выбросили но дороге, от
бирали в качестве зало
га студенческие билеты. 
Естественно, от таких де
монстраций мы отказа
лись. И вот провели впер
вые по-новому.

9  ноября Кировский 
РК КПСС призвал ито
ги прошедших праздни
ков хорошими: во время 
демонстрации не было 
инцидентов, все лозун
ги были санкционирован
ными, районная колонна 
была одной из самых мно
гочисленных. Даже объяс
нение этой «пробежке» 
было дан«: не вовремя 
сформировали головную 
колонну Кировского рай
она, вот затеи н приш
лось «наверстывать» упу
щенное. Что ж, все это- 
так. Но у меня неред 
глазами сходящие с «ди
станции» профессора н 
доценты, не сумевшие вы
держать заданного кем- 
то темпа. И пусть этот 
раз никого силком- не тя
нули н не навязывали 
транспарантов, но такие 
вот «праздничные крос
сы», думаю, никого не 
могут удовлетворять» 

Уверен, что митинг на 
площади Кирова с уча
стием руководителей рай
она. всенародное гуляние 
с музыкой, буфетами дей
ствительно создали бы у  
людей по-настоящему 
праздничное настроение 
даже в сегодняшнее не
простое время.

С. ГУЩИН, 
доцент кафедры 

металлургии печей.

К уп и те  книгу  и библиотеке
Не правда ли, очень 

странное предложение! 
Однако здесь нет ника
кой путаницы. В соответ
ствии с приказом Мини
стерства культуры СССР 
и Государственного коми
тета СССР по народному 
образованию «Об органи
зации продажи населению 
книг, других произведе
ний печати из фондов биб
лиотек»» библиотека УПИ 
будет периодически про
давать книги, журналы, 
спецвиды технической до
кументации, ие пользую

щиеся спросом читателей 
или приобретенные в из
бытке.

Отбор печатных изда
ний дли продажи и оцен
ку их будет осуществлять 
специальнее комиссия, со
стоящая из преподавате
лей, представителей обще
ственных организаций,
бухгалтерии и библиотеч
ных работников. Информа
ция о времени и месте про
дажи лктеоатуры будет 
дана в «ЗИКея и через 
объявления на факульте
тах и в библиотеке.

Первая партия книг, 
отобранная для продажи 
представителями стройфа- 
ка, состоит иэ учебной и 
научной литературы по  
строительству. Распродажа 
ее состоится 11 ноября *  
ГУКе, в библиотечном бло
ка, около книгохранилища 
на первом этаже с I I .JO1 
до 1* часов. Приглашаем 
всех желающих.

Готовится продажа книг 
по радиотехнике. По всем 
вопросам обращаться я 
дирекцию библиотеки по  
телефону 13-10.



лось 330  монгольских и 
3 лаосских студентов. В 
течение года сформиро
ван интерактив в количе
стве 1 5 — 20 человек, по
ловина из них являются 
слуш ателями городского 
семинара по работе с 
иностранными студента
ми и участниками «круг
лого стола» по проблемам 
межнациональных отно
шений.

В подготовительный пе
риод в ССО «Спарта», 
«Верита», «Уран» рабо
тали иностранные сту
денты. «Верита» и «Спар
та» вывезли на целину 
10 многольских и лаос
ских студентов.

Основной и традицион
ной формой безвалютно
го обмена остаются ин- 
тер - ССО. «Урал» в со
ставе 20  человек выез
ж ал в город Пльзень 
(ЧССР) по договору о 
сотрудничестве с Высшей 
электротехнической шко
лой. Прием обменного 
отряда впервые осущест
влялся в Свердловске на 
заводе минеральных вод 
и безалкогольных напит
ков. Предложения по рас
ширению безвалютного 
обмена и других форм 
сотрудничества были на
правлены в М НР, Н Р Б , 
скандинавские страны, 
Китай, СШ А.

В декабре 1988 года 
была проведена акция 
«М илосердие», сбор
средств в фонд помощи 
детям Армении. На доб 
ровольные перечисления 
куплены и отправлены 
канцелярские принадлеж
ности и белье. В октябрю 
1989 года при интеротде
ле домитета BJ1KCM соз
дана комсомольская ор
ганизация, в количестве 
42 человек (данные на 
03 .11.89).

Помимо традиционных 
направлений деятельно
сти, в 1990/91 году пла
нируются заключение до
говора о сотрудничестве 
с БММТ «Спутник», ор
ганизация летнего интер
лагеря для обменных за 
рубежных студенческих 
групп, интернационально
го праздника в рамках 
«Весны УПИ», расшире
ния молодежного обмена 
между УПИ и МонПИ.

первокурсника, организовы
вались вечера отдыха в ДК 
им. 60-летия Октября,

Велась военно-патриоти
ческая и спортивно-массо
вая работа, организовано 
шефство над ветеранами 
войны и труда, работавши
ми в УПИ, работает инсти
тутская группа «Поиск». 
Участие а проведении во
енно-спортивной эстафеты, 
эстафеты на приз газеты 
«ЗИК», спартакиады ССО. 
При комитете ВЛКСМ УПИ 
работает клуб подводни
ков «Посейдон».

Организовано шефство 
над пионерскими дружина
ми школ Кировского райо
на (подготовка приема в 
пионеры, пионерских сбо
ров, тематических вечеров, 
учебы и сборов пионерско
го актива, »спортивных 
праздников и походов). В 
Кировском районе прове
ден День пионерии, оказа
на помощь в проведении 
районных олимпиад для 
школьников. В школах 
района и области показано 
30 концертов, 100 куколь
ных спектаклей в детских 
садах. Ведется шефство 
над дворовым клубом 
«Огонек».

Б. Гафуров — сотрудник 
Мм; В. Архипов — сотруд
ник Тс; В. Прокопьев — Эт, 
3 курс; А. Латьіпова — С, 
2 курс; О. Пермякова — 
Мм, 5 курс; В. Чистяков — 
Э, 2 курс; С. Тумашов — 
сотрудник МИПИ; В. Симо
нов — сотрудник Фт; 
И. Плошкин — Мм. 4 курс.

Основны е 

направления 
идеологнчесной 
работы комитета

поддержки со стороны 
администрации ф акульте
тов (по представлениям 
оперотряда вопрос об от
числении реш ается поло
жительно только в 30%  
случаев, в основном к на
руш ителям применяются 
«мягкие» меры наказаний). 
Отсутствует система по
ощрения студентов и со
трудников. занимающихся 
работой в оперотряде. Ко
митет ВЛКСМ  считает 
необходимым безотлага
тельное принятие дей
ственных мер, направлен
ных на стабилизацию об
становки в студгородке, 
снижение числа правона
рушений и преступлений 
среди студентов УПИ и 
предлагает обсудить со
здавш ееся положение на
52-й отчетно-выборной 
конференции.

В отделе трудового вос
питания данные таковы. 
З а  год бойцами ССО 
освоено 6 млн. 700  тыс. 
рублей капиталовлож е
ний, что на 2 млн. 600  
тыс. рублей меньше, чем 
в минувшем году. Основ
ные причины снижения 
объема освоенных капита
ловложений — снижение 
численности бойцов ССО, 
85% смена командного 
состава, плохая подготов
ка комсостава к выезду 
на целину, сознательное 
занижение рядом прини
мающих организаций 
сумм освоенных отряда
ми капиталовложений, от
сутствие переемственно- 
сти в штабе зональных 
отрядов.

В течение подготови

тельного и рабочего пе
риода студенческие от
ряды института работали 
по четырем направлени
ям: культурно-массовая и 
агитационно - пропаганди
стская работа, военно- 
патриотическое воспита
ние, «ССО — детям!», 
«охрана окружающей 
среды»,

В этом году на уборке 
урож ая в .колхозах Богда- 
нозичского-, Каменского, 
Белоярского районов ра
ботало 2700  человек в 
составе 15 отрядов. План 
уборки в целом институ
том перевыполнен на 
110% , лучшими среди 
сельхозуборочных отрядов 
признаны отряды Фт, Мт, 
ФтС.

По предложению Сове
та секретарей комсомоль
ских организаций вузов, 
в этом году сельхозубо- 
рочные отряды работали 
по новому варианту до
говора. Новые договоры 
заклю чал не областной 
штаб, а институт непо
средственно. Комитет 
BJIKCM считает, что не
обходимо переходить на 
прямые договора «прини
мающее хозяйство — от
ряд», а такж е предлагает 
обсудить на комсомоль
ской конференции вопрос 
о добровольном участии 
студентов в осенних сель
хозработах и о возможно
сти свободного выбора 
сельхозотрядом принима
ющей организации.

Деятельность интерот
дела обуславливалась 
тем, что в 1988/89 учеб
ном году в УПИ обуча-

скую организацию, на общем собрании которой в ДК 
УПИ 20  ноября в 11.30 могут выдвинуть своих де
легатов на 52-ю ОВК института.

Всю необходимую информацию и разъяснения Вы 
можете получить в комитете ВЛКСМ  УПИ (ГУК, 
правое крыло, 3-й этаж, телефоны: 44-50-74,
44-93 58, 22-01).

ВЛКСМ УПИ за 
1988-89 учебный год

После опубликования 
проекта «Закона о выборах 
народных депутатов СССР» 
разработаны и направлены 
предложения в Верховный 
Совет страны по его со
вершенствованию. Посколь
ку квота общественных ор
ганизаций сохранилась,
пленум комитета комсомо
ла (декабрь 1988 года) вы
двинул кандидатами в де
путаты от ВЛКСМ А. Глухих 
и В. Быкодорова, которых 
члены комитета отстояли 
на Пленуме ГК и OK 
ВЛКСМ. Кандидатура А. Глу
хих была выдвинута от 
областной комсомольской 
организации, но на Пле
нуме ЦК поддержки не по
лучила. В марте—апреле 
участвовали в проведении 
окружных собраний, орга
низации агитпоездов, встреч 
с избирателями. Члены ко
митета комсомола были

доверенными л и ц а м и
А. Глухих. Оказывалась 
поддержка кандидату в де
путаты Г. Бурбулису, про
водились агитпоездки по 
Белоярскому району, про
ведение агитационных ме
роприятий в городе.

Политико-массовая рабо
та характеризовалась от
казом от старых и поиском 
новых форм работы. В ап
реле 1989 года организова
на и проведена Всесоюзная 
межвузовская дискуссия по 
проблемам комсомола,
явившаяся продолжением 
Сургутской встречи. Со
гласно итоговому докумен
ту на базе комитета ком
сомола УПИ образован 
координационный центр. 
Создана рабочая группа по 
выработке вариантов Про
граммы и Устава Россий
ского комсомола. Члены 
группы участвовали в Волж
ской встрече (г. Волжский, 
август 1989 года), работе 
совещания и Пленума ЦК 
ВЛКСМ (г. Москва, октябрь

ИЗ ОТЧЕТА КОМИТЕТА ВЛКСМ УПИ
ЗА 1988-89 УЧЕБНЫЙ ГОД

На 1 января 1989 года 
численность комсомоль
ской организации состав
ляла 11170 человек. За 
год было поставлено на 
учет 3691 комсомольцев, 
снято с учета 4076  чело
век. По данным на
05.11 .89 , структура ком
сомольской организации 
среди студентов такова: 
5 3  организации, 38  ССО, 
10 академических групп, 
5  клубов по интересам, 
общая численность 1307 
человек.

З а  отчетный период со
стоялось 26 заседаний 
бюро комитета комсомола 
УПИ и 6 заседаний коми
тета комсомола. На них 
рассматривались вопросы 
внутрисоюзной жизни, 
учебно - воспитательной, 
идеологической и интер
национальной работы, 
расходования привлечен
ных средств и др. Реко
мендовано для вступле
ния в члены КПСС 8 че
ловек, кандидатами в 
члены КПСС 5 человек.

Основные направления 
деятельности «Комсо
мольского прожектора» — 
устранение выявленных в 
результате проверок и 
рейдов недостатков в си
стеме общественного пи
тания УПИ, использова
ния аудиторного фонда, 
контроль за условиями 
учебы и быта студентов.

Ревизионной комиссией 
проведены ревизии упла
ты  членских взносов в 
комсомольских организа
циях института. Большие 
задолженности выявлены 
на Хт, Мт, Эт, в комсо
мольской организаций от
делов и служб институ
та. Организационным от
делом полностью прове
дена работа по подготов
ке перевода уплаты член
ских взносов в , комсо
мольских организациях 
сотрудников на безна
личный расчет в будущем 
году.

При комитете ВЛКСМ 
УПИ создано два хозрас-. 
четных предприятия — 
Ш таб трудовых объеди
нений молодежи (ШТОМ) 
и совместно с профко
мом студентов УПИ центр 
«Весна УПИ», а такж е 
открыто совместное пред
приятие с московским

телевизионным каналом 
«Ника ТВ».

Комитет ВЛКСМ УПИ 
был одним из инициато
ров проведения город
ской информационной 
встречи студентов, как 
подготовительного этапа 
к Всесоюзному студен
ческому форуму. Отделы 
комитета комсомола уча
ствовали в проведении и 
разработке программных 
заявлений Секций: «уп
равление в вузе», «сту
денческая экономика», 

«комсомол в вузе», «препо
давание общественных н а
ук в вузе»,

Работа учебно-научного 
отдела проводилась в ос
новном по двум направ
лениям: профориентацион
ная и учебно-методическая 
работа. В профориента
ционной работе широко 
использовались тради
ционные формы — шко
ла юного политехника, 
чтение лекций в школах, 
предприятиях, клубах, 
проведение экскурсий. 
Совместно с Советом по 
профориентации УПЙ ве
лась работа по созданию 
института репетиторов, 
поиски новых форм рек
ламы. Все абитуриенты 
прошли через обществен
ную приемную комиссию.

На ряде факультетов 
проведено изучение мне

ний и анализ предложении 
студентов при переходе 
преподавания ряда пред
метов иа бессессионное 
обучение. Проведено три 
совещания студентов — 
членов ученого совета. 
Разработано и предложе
но ректорату новое рас
писание учебных занятий.

В настоящ ее время 
численность оперативного 
отряда института состав
ляет 48  действительных 
членов и 15 кандидатов. 
З а  отчетный период про
ведено 146 рейдов по 
охране общественного по
рядка. Задерж ано за 
различные правонаруш е
ния 429  человек, из них 
студентов и сотрудников 
УПИ — 103 человека. 
Кроме работы по охране 
общественного порядка, 
проводилась работа спе
циализированных отделов 
уголовного розыска и 
ОБХСС.

Но здесь есть и свои 
проблемы. Резко обостри
лась криминогенная об
становка в студгородке 
(увеличилось число краж  
личного имущества, пья
ных драк и хулиганских 
проявлений на почве пьян
ства, растет число грабе
жей, вымогательства, 
ш антажа, рэкета). Слабая 
материально - техническая 
база отряда. Отсутствие

21 ноября 1989 года в 10.00 в зале ДК УПИ 
открывается 52-я отчетно-выборная комсомольская 
конференция института.

Регистрация делегатов в фойе Д К  с 9 .0 0  до 9 .45.
Комсомольцы, по каким-либо причинам не объ

единившиеся в первичную комсомольскую органи
зацию (ПКО), до 2 0  ноября могут зарегистриро
ваться и объединиться во временную комсомоль-

Кандидаты в состав комитета ВЛКСМ УПИ
В. Устюжанин — Мм, 3 

курс; Л. Пьянкова — Мт, 
3 курс; В. »Суставов — Ки
ровский РК ВЛКСМ; К. Го
релый — Иэ, 5 курс; 
И. Майбуров — сотрудник 
ФтФ; Г. Турчанинова — Ки

ровский РК ВЛКСМ; О. Свеч- 
кова—Кировский РК ВЛКСМ; 
Р. А м и р о в  — Сверд
ловский OK ВЛКСМ; А. За
харов -  ТОМ ОШСО;
А. Сафонов — Мм, 4 
курс; Г. Казаков — Мт, 4

курс; С. Сорокин — Хт, 
4 ' курс; А. Захаров — 
сотрудник Мт; А. Потапо
ва — Мт, 4 курс; К  Кули
кова — сотрудник Мм; 
Ю. Носков — Эт, 3 курс; 
А. Нагаев — газета «ЗИК»;

и редакции центральных 
газет.

Студенческое телевиде
ние предоставило время 
для выступлений кандида
тов в народные депутаты
А. Глухих, А. Лобока, 
Г. Бурбулиса. Демонстри
ровались видеозаписи вы
ступлений и интервью с 
Б. Ельциным, отрывки иэ 
видеофильма о событиях в 
Тбилиси в апреле 1989 го
да. Проведена передача о 
проблемах неформальных 
молодежных организаций.

Работает СОНО «Инте
рес», «Фотохроника УПИ», 
проводятся тематические

выставки. Проведена реор
ганизация ФОНа, подготов
лены факультативы, вызы
вающие интерес у студен
тов, например, «Русское
научное общество» и отде
ление активных форм обу
чения.

В рамках культурно-мас
совой работы проведены 
юбилейные концерты рок- 
группы «Агата Кристи»,
концерты ССО «Ассоль»,
воинов-афганцев. Оказана 
организационная помощь 
команде КВН УПИ и коман
де болельщиков. Принима
лось участив в подготовке 
дней факультетов, вечера

1989 года), подготовке ито
говых документов сове
щания комсомольского ак
тива Свердловской област
ной организации по идео
логической работе.

Совместно с парткомом 
института организовыва
лись и проводились встре
чи с кандидатами в депу
таты В. Чичкаиовым, М. Сот- 
никовым, В. Исаковым, 
пресс-конференции с пред
ставителями партийных и 
советских органов Сверд
ловской области. В марте 
1989 года был организован 
митинг, резолюция которо
го направлена в ЦК ВЛКСМ



Расходование привлеченных 
средств в комсомольской организации 

УПИ (данные на 03.11. 89)
СТАТЬИ ПОЛУЧЕНИЯ СРЕДСТВ. (В ФАКТИ

ЧЕСКИХ РУБЛЯХ).
1. Остаток средств на начало года, в том числе 

от платных мероприятий фести аля «Весиа УПИ» 
и  клуба «Посейдон» — 11110.

2. От реализации значков и символики УПИ — 
•3187.

3. От проведения платных мероприятий, в том 
числе концертов рок-группы «А гата Кристи» — 
2202.

4. От субботников интеротряда «Урал» — 3260 .
5. Инициативные фонды СО — 26172.
6. От субботников — 1164.
По постановлениям комитета ВЛКСМ УПИ
7. На организацию обучения бойцов СО прави

лам Т Б  и профподготовку — 10103.
8. От клуба «Посейдон» — 2006.
9. Поступления для команды КВН УПИ — 2000.
10 Поступления от выполнения единовременных

договоров — 3333 .
11. Поступления от СХО (1 процент и Дни удар

ного труда) — 3110.
Статьи расходования средств (в плановых и фак

тических рублях).
1. На организацию идеологической работы, в том 

числе перечисление на субсчет центра «Глас
ность» — 2500 /2247 .

2. На организацию отчетно-выборной кампании — 
1000/740.

3. На организацию профилактической работы — 
300 /300 . „

4. Организационные расходы по фестивалю «Вес
на УПИ», оплата командировок по обмену опы
том — 1700/446.

5. На организацию интернациональной работы, в 
том числе на организацию интеротряда «Урал» по 
постановлению бюро комитета ВЛКСМ — 1500/ 
2835.

6. Оплата турпутевок через комитет ВЛКСМ — 
1000/3940 , в том числе бойцам ССО и СХО по по
становлению бюро комитета — /3210.

7. Оплата расходов на спартакиаду и слет СО по 
постановлению бюро комитета ВЛКСМ — /5393 .

8. Ссуда рок-группе «А гата Кристи» — 4000 /324 .
9. Ссуда Ш ТОМ — 2000 /1673 .
По постановлениям комитета ВЛКСМ УПИ.
10. На организацию обучения бойцов СО прави

лам Т Б  и профподготовку — /5521 .
11. На приобретение инвентаря клубу «Посей

д о н » — /2013. -  __
12. На организацию команды КВН УПИ — /2177.
13 Выплачено по единовременным договорам —

/3465.
14. Премия бойцам СХО — /400.
15. На приобретение инвентаря 12 студ. корпу

с а  — /1000 .
16. Оплата значков «Ветеран УПИ» — /1660 .
17. Оплата юбилейных памятных медалей — 

/1500 .

«ОТКАЗ ОТ ПОЛИТИКИ-ТОЖЕ
Я менее всего стрем

люсь дать какие-то гото
вы# рецепты, поскольку сам 
ие амису реального выхода 
иэ сложившейся ситуации, 
Там иа маиае, проблема 
назрела: студенчеством ов
ладевает глубокаа полити
ческая апатиа.

Ев признаки видны пов
сюду. Например, едва ли 
тратьв часть (по самым оп
тимистическим прогнозам) 
проживающих в общежити
ях хота бы два — три раза 
в наделю читают свежие га
зеты. Во миогих комнатах 
есть телевизоры, но они ис- 
лольэуются лишь дла про
смотра аидаофильмоа по 
кабельному телевидению. 
Когда посла опубликование 
печально известной «один
надцатой прим» УК РСФСР 
а проводил опрос, то иэ до- 
сети студентов лишь трое 
смогли высказать свое от
ношение к ной. Остальные 
же либо вообще ничего ио 
знали, либо «слышали 
что-то такое». «Общага» 
словно оторвана от мира. 
Вести о происходящих со- 
бытиах доходах сюда с бо
льшим опозданием, либо 
оовсе ие доходах. Причина 
в том, что большинство сту
дентов потеряли всякий ин
терес и политике.

Корни этой болеэии ухо
дят, конечно, я брежнев

ские времена. Но развивают-

от 10 до 35 рублей. Не
давно проведен экспери
мент со студентами строи
тельного факультета. Воен
ную подготовку они про
ходили- (непрерывно в 
течение пяти недель. Это 
дает возможность препо
давателю лучше узнать 
студентов, а студентам — 
лучше усвоить материалы 
занятий, глубже вникнуть 
в учебный процесс, не 
разрываясь сразу на не
сколько предметов. Начи
наем изменять систему 
лекционного преподава
ния, пытаемся использо
вать всевозможные фор
мы взаимного общения.

ся оии сегодня. Почему! 
Легкая эйфория леряых лат 
гласности прошла. Материа
лы о Сталина, Хрущева, 
Брежневе потеряли свою 
сенсационность, стали при
вычными. Тем более все ос
новное уже известно, а но
вые статьи лишь добавляют 
штрихи и ужа опубликован
ным фактам. Иное дало — 
сегодняшние события.
Здесь сообща аса неясно.

ЯРУГ ЯРУ« уверяют, что 
оии за перестройку, за 
улучшение жизни, ояиако 
те же газеты сообщают, что 
зреют некие темные анти
перестроечные силы. Их 
происками и вызвано ухуд
шение национальных отно
шений, кризис в экономике, 
рост преступности.

Помните анекдот: «Про
тивники перестройки, под
нимите руки! Никого! С 
ком же мы тогда боремся!» 
брода бы гласность, ио с 
каким трудом и потерями 
пробияают себе дорогу и 
читателям публикации, об
личающие Сталине — Бреж
нева, критикующие сегод
няшние события! Взять ио- 
даяиее заяяление Б. Н. Ель
цина для печати. Свердлов
чане могли прочесть его 
лишь в «ЗИКе» и а «Урибу- 
не» (вряд ли многие выпи
сывают «Советскую моло
дежь»). А жители области! 
Да, была короткая заметка

а «На смаку!» и то на сам 
текст «Заявления», а лишь 
информация о нам.

Ряд всем известных при
чин привал и тому, что сту
денты потеряли вару в бла
гополучный исход перест
ройки. Утвердилось мнение: 
«Как бы там ии было — 
лучше ио будет». Положе
ние усугубилось там, что 
реорганизацию комсомола, 
добровольные выходы из 
КПСС кое - кто воспринял 
как отказ от всего того, что 
было пройдено страной за 
72 года.

Студенты разделились во 
мнениях. Активное мень
шинство продолжает уча
ствовать а политической 
жизни. Пассивное боль
шинство отказалось от бо
рьбы. В последнем можно 
выделить три типа. Одни
студенты считают: «От м ое
го миеиив ничего ио зави
сит, а сунешься — можно 
набить шишек. Лучше «уйти 
е учебу» (спорт, музыку),
а  окончу институт — гля
дишь и ситуация изменит
ся». Второй тип считает: 
■Перестройка столкнулась 
с неодолимыми препятст
виями, никаких значитель
ных перемен к лучшему 
ожидать нельзя, поэтому 
все митинги и форумы — 
напрасная трата времени. 
Лбом стену не прошибешь». 
Третий тип студентов—это

Улеглись страсти по
в о е н н о й  к а ф е д р е ,  
к о т о р ы е  разгоре
лись осенью прошлого го
да. Достигнуты кое-какие 
результаты. И вот мы сно
ва решили встретиться с 
начальником военной ка
федры полковником В.

'Суржко.
— Виктор Григорьевич, 

какие изменения в учеб
ном процессе кафедры в 
новом учебном году?

— Прежде всего, это 
возможность освободить 
от военной подготовки ре-

Былые страсти
бят, отслуживших в ар
мии и испытывающих за
труднения в  учебе. На 
данный момент около 50 
процентов армейцев не 
посещают занятия. Для 
остальных, прошедших 
службу и изъявивших же
лание пройти военную 
кафедру, введено свобод
ное расписание. Для по
сещающих предусмотре
ны надбавки к  стипендии

В ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ КОНФЕРЕНЦИИ

Но пока не вое получает
ся. Сами преподаватели к 
этому не совсем подготов
лены.

— Какие проблемы пе
ред кафедрой и студен
тами сегодня? К ак они 
решаются?

— Во-первых, это спе
циализация студентов на 
военной кафедре. На се
годняшний день часто по
лучается т а к : студент 
служил в войсках ПВО, 
например, поступил на

стройфак, а у нас обуча
ется на д р у г о е .
Никакой логики, совер
шенно разноименные на
правления. Надо стараться 
делать так, чтобы обуче
ние на кафедре было род
ственно будущей граждан
ской специальности сту
дента или его армейской 
специальности. Особое
(внимание надо обратить 
на практическую стажи
ровку в летних сборах. 
Центральное место в этом 
надо отвести боевой под
готовке и стажировке на 
моделях, т. е. приблизить 
к практическому выпол
нению функциональных 
обязанностей.

— Что такое, по-ваше
му, военная кафедра?

— Элемент самозащиты 
студентов от призыва в 
армию в ходе учебы и 
после окончания ВУЗа для 
получения эвания офи
цера запаса. И еще, хочу 
высказать свое мнение по 
поводу прохождения служ
бы в качестве офицера, 
если такая  необходимость 
не отпадет, после окон
чания ВУЗа. Думаю, Ми
нистерство Обороны долж
но рассмотреть вопрос о 
том, чтобы дать моло
дым специалистам в те

чение нескольких лет 
сперва закрепиться на 
производстве после распре
деления, и лишь через 
(некоторое время! призы 
вать их на службу. Обыч
но к  концу учебы у сту
дентов уже образуются 
семьи н им нужно время, 
чтобы обосноваться, при
быв на предприятие. По
этому призыв в армию в 
это сложное для молодого 
специалиста и молодой 
семьи хозрасчетное время 
явится моральным уда
ром.

— Каковы реальные 
пути развития Вооружен
ных Сил?

— Есши кто-то хотел бы 
(сегодня найти реальные 
пути развития Вооружен
ных Сил, то надо было с 
самого начала перестрой
ки создать несколько аль
тернативных военных ор
ганизаций, от наемной до 
самоокупаемой; постав
ленных в одинаковые ус
ловия эксперимента, под 
наблюдением специаль
ных комиссий. А вообще, 
надо больше допускать в 
военные ведомства тех 
людей в составе спецко- 
миссий, которые содер
ж ат Вооруженные Силы 
страны и мыслят не коя-

Тезисы платформы комсомольской организации УПИ на выборах в Советы
До сегодняшнего дня 

не решены следующие за
дачи общественного раз
вития: не гарантированы, 
а лишь провозглашаются 
основные права н свобо
ды граждан: политичес
кие, экономические, юри
дические.

1. В области расшире
ния прав и свобод граж
дан мы выступаем за:

— проведение референ
думов по важнейшим во
просам общественной 
жизни,

— свободу слова, воз
можность высказывать 
свои убеждения, незави
симо от точки зрения ор
ганов власти, если в вы
ступлениях ие содержится 
призывов к насильствен
ным действиям,

— свободу получать и 
распространять информа
цию. Ответственность за 
ее достоверность должны 
нести авторы в судебном 
порядке. Отмена институ
та политической цензуры,

создание независимых ис
точников информации,

— отмену института 
прописки, как рудимента 
крепостного права,

— равноправие и со
стязательность всех форм 
идеология, за исключени
ем противоречащих обще
человеческим ценностям, 
плюрализм мнений и дей
ствий,

— право человека поки
дать любую страну, в 
том числе и страну про
живания, и право иа воз
вращение в нее,

— заявительный харак
тер регистрации новых об
щественных организаций, 
в том числе партий.

2. Обеспечить права и 
свободы граждан возмож
но только при полновлас
тии Советов народных 
депутатов. Для этого не
обходимо:

— всеобщие прямые 
равные выборы Советов 
всех уровней на альтер
нативной основе,

разделение власти; 
на законодательную, ис
полнительную, судебную,

— дальнейшее совер
шенствование государст
венной структуры, укреп
ление суверенитета рес' 
публик, н прежде всего 
Российской Федерации, 
рациональную автономию,

— обязательную под
чиненность н подотчет
ность государственных об
щественных н иных орга
низаций, находящихся на 
территории, местным 
СНД,

— решение политичес
ких проблем должно про
ходить одновременно с 
экономической реформой, 
созданием материальной 
базы перестройки.

3. В экономической 
сфере необходимо:

— введение системы 
полного неурезанного ре
гионального хозрасчета. 
Проблемы региона необ
ходимо решать своими си
лами,

многообразие н рав
ноправие всех форм соб
ственности н превращение 
государственной собствен
ности в реально общена
родную. Передача земли 
тем кто е» обрабатывает, 
предприятий — трудовым 
коллективам,

— развитие рыночных 
отношений, разумное со
четание плана н рынка,

— создание механизма 
защиты от инфляции че
рез использование произ
водственных н финансово- 
кредитных рычагов,

— решать экологичес
кие проблемы экономиче
ским путем,

— разделить налоги на 
местные и централизован
ные.

А В области социаль
ной политики необходимо:

— обеспечить повыше
ние уровня жизни всех 
слоев населения незави
симо от социального по
ложения и национальной 
принадлежности,

защитить интересы 
малоимущих слоев насе
ления (пенсионеров, сту
денчества, молодежи и 
ДР-),

— кардинально изме
нить системы здравоохра
нения н образования, оп
ределив уровень бесплат
ности нх услуг,

— создать систему ши
рокого информирования 
населения о наличии и 
распределении дефицит
ных товаров.

II. О демократизации 
комсомола (проект).

Для изменения положе
ния в комсомоле необхо
димо:

— предоставить пер
вичным комсомольским 
организациям широкие 
права во всех сферах: по
литической, экономичес
кой, финансовой и сделать 
их реальной основой Со-

— логически завершить 
построение ВЛКСМ на

те, кто занимает позицию 
иигилизмц открыто заявля
ет о  своем отвращении к 
политике, которец по их 
словам, лишь словоблудие 
и пустое сотрясаиие возду
ха громкими фразами.

Все три точки зреииа 
«пассивного большинства» 
равноопасны. Ужа сегодня 
оии приносят свои «пло
ды». Например, иа конфе
ренцию студентов УПИ при
шло лишь 30 — 40 делега
тов, а ие ввилось более 
2701 (По данным газеты 
«На смену!» от 2 ноября). 
Между тем, иа конферен
ции решался вопрос о выд
вижении делегатов иа Все
союзный студенческий фо
рум, от которого будот за
висеть дальнейшая перест
ройка высшей школы.

Что же будот завтрц 
когда молодью специалис
ты придут иа производство! 
И как они (это ио красивая 
фраза) будут решать судьбу 
страны! Не получим ли мы 
опять равнодушно - пос
лушное . общество, готовое 
тупо и размеренно шатать, 
иуда прикажут! На зреют 
ли в сегодняшней полити
ческой апатии студенчества 
(некогда самой революци
онно настроенной части мо
лодежи) корни нового зас
тоя! Вопросов много.

Р. ТОПОРКОВ, 
внештатный корреспондент.

о е о и а т .И Б И о ,  н я  
венно.

— Каковы у Вас взаи
моотношения с руководст
вом института?

— Однозначно на этот 
вопрос трудно ответить. 
Руководство иногда пы
тается судить о нашей ра
боте по рассказам и слу
хам, хотя мы давно при
глашаем а наш коллек
тив сотрудников институ
та л качестве гостей пли 
в качестве комиссии, что
бы они воочию посмотре
ли, как мы живем, как  
живет кафедра. В послед
нее время комиссии от 
института быши и проф
союзная и другие, но о 
своих результатах и  впе
чатлениях они нам не 
сообщают. На кафедре же 
сейчас происходит ломка 
стереотипов в штатном 
расписании. Все понима
ют, что необходима сме
на поколений на более 
качественное. А как это 
сделать — никто не знает, 
и это проблема не толь
ко нашей кафедры. По
этому помощь институту 
нам нужна.

—> Спасибо за беседу. 
Успехов вам.

Беседу вел Г. ВИНТЕР.

федеративной основе, со
здав Российский комсо
мол,

— в построении орга
низации от демократичес
кого централизма перейти 
к демократическому един
ству, дав прежде всего 
меньшинству реальное 
право отстаивать свою 
точку зрения,

— изменить порядок 
формирования выборных 
органов всех уровней, дав 
право прямого делегиро
вания своих представите
лей первичкам или нх 
объединениям,

— изменить функции 
центральных выборных 
органов на координацнон-

— придать решениям 
выборных органов реко
мендательный характер,

— упростить систему 
учета, совместив комсо
мольский билет с учетной 
карточкой.



Дорога к храму, или путь к себе
«КЛ АССИ ЧЕСКА Я Д Ы 
Р А ».

«Верхотурье, уездный 
город Пермской губер
нии, находится в рассто
янии от С-Петербурга на 
2754% ; от М осквы на 
20567?, от  губернского 
города Перми на 66172 
верст. Он леж ит на юго- 
восточной стороне У раль
ского хребта, под 58°50і 
15" северной щироты под 
76°35" западной долготы».

Т ак начинается «Опи
сание города Верхо
турья...» , составленное 
игуменом М акарием в 
1854 году. Это самое точ
ное указание географиче
ского местоположения го
рода, но далеко не един
ственное упоминание Вер
хотурья в исторической 
литературе. Практиче
ски  каж дый ученый или 
Путешественник, проез
жавший из Европейской 
России в Сибирь, а  среди 
них бы ли академики Па
ласе, Лепехин, Гмелин, 
Гельмерсен, считал своим 
долгом оставить описание 
этого интереснейшего во 
всех отношениях места.

...Интерес исследова
телей  к  самому древнему 
городу Зауралья сегодня 
вспыхнул с новой силой. 
Поднимается вопрос о 
превращении Верхо
турья в музей-заповедник 
под открытым небом, о 
передаче великолепных 
памятников религиозной 
культуры церкви... Ве
дутся раскопки каменно
го (кремля, построенного 
в 1698— 1712  г.г. на 
Троицком камне.

— Зодчие, создавшие 
кремль, очень заботились 
о том, чтобы дело их рук 
бы ло долговечным. Пред
метом особой заботы бы
ло крепкое основание 
стен. Грунт вынимался 
до самого гранита и в об
разовавш ую ся траншею 
.укладывались огромные 
плиты. Они подбирались 
по конфигурации и  пере
кладывались глиной и 
кирпичной крошкой с из
вестью.

Надо отдать должное 
инженерной мысли древ
них верхотурцев — они 
продумывали все до ме
лочей. Места стыков соо

ружений сложены в за 
мок, т. е. камни одной 
стены заходят в другую, 
таким образом строениям 
придавалась дополни
тельная жесткость. Или 
ещ е один пример: в самом 
нижнем северо-западном 
углу палаты  в фундамен
те выложен ход, служ ив
ший для дренаж а почвен
ных вод. Одним словом, 
строили на века! Вот бы 
современным строителям 
поучиться у  своих пред
шественников, — расска
зы вает научный сотруд
ник Пермского госунивер- 
ситета, начальник Верхо
турского отряда Камской 
археологической экспе
диции П. А. К орчагин,— 
.Еще предстоит бты скать  
подземные ходы. А  факт 
наличия подземного хода 
зафиксирован докумен
тально. В «отписке» (до
кладе) верхотурсиого вое
воды Никифора М ещер
ского от 1641 г. «госуда
рю царю и  великому кня
зю М ихаилу Федоровичу» 
есть такие строки: «по
твоему... указу  велено 
нам, холопам твоим, быть 
на твоей государевой слу
жбе на Верхотурье и при
ехав у  воеводы у  Воина 
Корсакова да у подьяче
го у  П етра Михайлова 
принята острог и осмот
реть рвы  и слуховые и 
подкопные места и всяких 
крепостей...».
«Я — ЦЕРКОВЬ БЕЗ 
КРЕСТОВ...».

...Корда-ТО Верхотурье 
было религиозной столи
цей У рала и центром па
ломничества. Ежегодно 
сюда тысячами шли про
столюдины из Сибири и 
Дальнего Востока, чтобы 
поклониться мощам Свя
того Симеона Верхотур
ского (историческая лич
ность), хранящ имся в 
уникальной, по своей кра
соте, серебряной раке. 
Эти люди в лаптях и с ко
томками за  плечом прихо
дили в центр города, на 
одном небольшом пятач
ке которого находились 
С в ято -Т р о яки й  собор, 
построенный по указу 
П етра I в честь рождения 
его сына, Мужской Нико
лаевский монастырь, с ог
ромным и прекрасным

Крестовоздвиженским со
бором на его территории, 
гимназия, церковь Воск
ресения, Ж енский мона
стырь. П еред первой ми
ровой в городе построили 
большой, светлый и кра
сивый деревянный терем 
у Николаевского монасты
ря к приезду царя Нико
лая II. Но визиту монар
ха помеш ала война... И 
это далеко не все досто
примечательности Вер
хотурья.

Сегодня ситуация из
менилась. Действует все
го одна очень маленькая 
церквуш ка на территории 
кладбища на окраине. 
Службу в ней ведет архи
мандрит Спиридон. N 4 Па
ломники сегодня — это 
туристы, археологи, про
сто любители старины... 
Верхотурье сегодня — 
это «классическая дыра», 
как вы разился руководи
тель верхотурской груп
пы «Водопады» им. В. Ки
кабидзе Лукаш ин. По- 
моему, это самое точное 
выражение.

Н а территории Свято- 
Троицкого собора, взято
го под охрану М еждуна
родной организацией
Ю НЕСКО (которое обыч
но берет под свое попе
чительство очень уни
кальны е сооружения), до 
недавнего времени нахо
дилась организация «Сель
хозтехника», что нанесло 
немалый ущерб памятни
ку. В самом соборе сего
дня находится городская 
библиотека. < Колокольня 
без колоколов. Не так 
давно вернули кресты  на 
купола. Но не стары е, а 
новые, «чужие».

Крестовоздвиженский 
собор закры ли в 1926 го
ду. Мощи Святого Симе
она с ракой вы ставляла 
новая власть на «публич
ные осмотры» д л я  рассе
ивания религиозного дур
мана. Впоследствии се
ребряная рака пропала. В 
1929 году мощи перебро
сили в Свердловский м у
зей в запасники. И толь
ко в этом году их верну
ли Свердловской епархии. 
Сейчас они выставлены 
во вновь открытой Елиза
ветинской церкви в Свер
дловске. Но там ли место

мощам Святого Симеона 
Верхотурского?

Зато М ужской Никола
евский монастырь исполь
зовали почти по прямому 
назначению: на его терри
тории разместилась коло
ния для мужчин... М уж
чин 12— 17 лет. Поэтому 
неудивительно, что Кре
стовоздвиженский собор 
сегодня заколочен, так 
как  находится в аварий
ном состоянии. Цент
ральный его купол от
кры т непогоде круглый 
год. С него снята жесть. 
Гниет деревянный каркас. 
Крестов нет. Стекол в 
рамах нет. Ж изни в нем 
нет... А  на стенах и кры 
ше надписи типа: «Хорь
1 9 7 9 — 1982»...

Летом этого года дет
приемник, наконец, депо
ртировали в другое м е
сто. Но территория/ мона
сты ря и Храм остались 
заброшенными, бесхоз
ными. Остались стенды 
наглядной агитации вре
мен колонии, при чтении 
многих из них встают во
лосы дыбом и охватывает 
ужас. Впечатление — 
современный фашист
ский концлагерь. Это не 
передать словами. Это на
до видеть и читать...

От Ж енского монасты
ря мало чего осталось. В 
основном пристрои, в ко
торых сегодня находятся 
баня и морг. Это тоже 
уникальность в своем ро
де: ни в одном из Храмов 
в России нет ни морга, ни 
бани даже в отдельности. 
Это только в Верхотурье 
и вместе.

Церковь Воскресения 
превращ ена в склад и ко
тельную. Снесены купола. 
Кирпичом залож ены  окна. 
Вокруг уголь и горы ш ла
ка.
ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ...

Если все Храмы Вер
хотурья соединить между 
собой, на чертеже полу
чится зам кнутая - лома
ная, в центре которой се
годня находится в город
ском парке памятник 
вождю Октябрьской ре
волюции. С этой весны на 
страницах районной газе
ты «Н овая ж изнь» раз
вернулась дискуссия о 
переносе памятника В. И.

Ленину в другое место. 
Окончательного реш е
ния пока нет. Т ак он и 
стоит до  сих пор в коль
це «религиозного дур
мана». Вернее, руин этого 
«дурмана».

В 1998 году городу 
Верхотурье исполнится 
400  лет. Чем будет озна
менован этот большой 
праздник? Пока трудно 
ответить... Старая часть 
города (центр) мало чем 
изменилась спустя столе
тия, если не считать вы
росшие деревья, которых 
раньше практически не 
было, да остатки церквей, 
а не сами церкви. А так, 
те же дома, улицы... Вер- 
хотурцы и руководство 
района пытаю тся сохра
нить первоначальный 
облик своего города.

...Когда поднимаешься 
на колокольню без коло
колов Свято-Троицкого 
собора по узкой винтовой 
темной леотнице, ощ ущ а
еш ь каким-то шестым или 
восьмым чувством дыха
ние и прикосновение про
шлого. Это настраивает 
на интимность, а взобрав
шись на самы й верх — 
как-то не хочется ни о 
чем говорить, глядя  на 
кресты, купола, к  кото
рым тянет прикоснуться. 
Вокруг — природа и Хра
мы. То, что от них оста- 
лрсь. Хочется молчать, 
думать, иногда — пла
кать.

Особенно бросается в 
глаза то, что улицы ста
рого города расположе
ны веером: сбегаются они 
к когда-то сущ ествовав
шей площади, где сегодня 
памятник вождю и парк. 
И только река Тура по- 
преж нем у омывает Тро
ицкий камень, на котором 
стоят эти свидетели ж из
ни, тяж ело волоча еври 
волны по мелкому камен
ному руслу. Когда-то по 
реке ходили' небольшие 
суда. Д аж е водный путь 
проходил рядом с Хра
мом. В Верхотурье скре
щ ивались не только тор
говые пути, но и пути 
разных людей, шедших 
через веру (не обязатель
но в того Бога, о котором 
нам твердили) и милосер
дие к  самим себе. Через 
духовность и душ у к  са
мой жизни...

Когда же мы ступим на 
эти пути?

Г. ВИНТЕР.

+  Эти две фотографии — М. Китаева. В свое 
время он закончил физтех, отработал свои закон 
ные три года, как говорится, «где-то в Сибири», вер
нулся снова в УПИ. Сейчас сильно увлекается 
ЭВМ, тем более, что и работает с ними.

Остальные фото нетрадиционной осенней выстав 
ки фотохроники УПИ вы можете увидеть в фойе 
актового зала. О проблемах этого творческого объ
единения института — в одном из ближайших но
меров «ЗИКа».

Факультет
без

аудиторий?
Н а стройфаке студенты 

каж дый учебный день бе- 
гаюгг по этажам с одним 
только желанием: найти
свободную аудиторию для 
проведения учебных заня
тий. Воистину, удивитель
ны достижения факульте
та в области организации 
учебного процесса. Только 
за  последние 10 лет свое
го сущ ествования из раз
ряда учебных кабинетов 
в разряд подсобных поме
щений (лабораторий, хра
нилищ инвентаря, мест 
пребывания учебно - вспо
могательного персонала 
и т. п.) перешли 10 ауди
торий. Хорошо бы вдума
ться в эту цифру: 35% 
аудиторного фонда, около 
200  квадратных метров 
учебной площади! Резон
но встает вопрос: «Может 
быть в этом есть смысл?» 
Возможно, «ушедшие» от 
студентов кабинеты заня
ты под ваяетую и значи
мую деятельность?

Проходим по первому 
этаж у . . .  На дверях таб
лички: «Промметаллургя-
ческая лаборатория», 
«Кафедра металлургии 
цветных металлов». Двери 
на замках, пахнет хими
ческими реактивами,
строительством же, как 
говорится, «не пахнет». 
Идем по второму этаж у 
— две комнаты студенчес
кого проектного бюро. От
крываем двери —  в одной 
комнате три человека, в 
другой один. Выдадим 
секрет — студентов здесь 
не бывает, зато есть мини
кооператив ' без аренд
ной платы. Полэтажа за
нимает, кафедра Основа
ний и фундаментов. Здесь 
кабинеты доцентов и лабо
рантов (по два —  три че
ловека в комнате), склад 
геодезических реек и 
треног.

Все бы ничего, да ведь 
учиться негде! Студенты 
ходили к  ректору, но рек
тор в основном шутит, со
ветует учиться активнее, 
интенсивнее использовать 
внутренние резервы  . . . 
Докладные ж е преподава
телей «ходят по кругу» и 
теряю тся в «глубинах» 
институтских служб.

Студенты н преподава
тели специальности
«Городское строитель
ство».
ш ш ш м м м в а а а ш м а

Д р у з ь я !
П р и гл аш аем  В а с  на б ы с та б к у  

Выставка располож ена б

Там ВЫ у в и Э и т е  . я г ш г . .  К а к о Е  6 о л ь ш е
н и г д е  н е  у в и З и т е .

25 н о яб р я   ̂ ^5— б с тО Е ч а  о а б т о Р а м ы

Уличные сценки. Что от
ражено на этих фотогра
фиях? Каждый увидит 
сяое — •  зависимости от 
жизненного опыта, опыта 
городской жизни. Это как 
незаконченное предложе
ние...

Автор начал — вы про
должаете. Как?

Как хотите!
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